

Les géographes ont signalé, depuis Anj-Boué (1840), l'existence, dans la vallée de l'Hebre, de tumuli sur lesquels il Archéologie et sont abrités de toute hypothèse. Anj-Boué en note plusieurs et d'épigraphie se rappelle seulement que les paysans leurs les attribuent à leurs ancêtres, qui les élevaient pour y placer l'étendard de la tribu. — v. 193.

Porte et les inscriptions du commandement dans les murs où campaient le grand Seigneur ou ses généraux. Néanmoins sur les cartes consacrées aux itinéraires de son voyage, ajouté des indications nouvelles au catalogue de son précédent sur, il est encore très incomplet et ne recherche pas pour quelle raison furent élevés ces monum. — Il importait de rentrer sur les tumuli de Turquie des renseignements précis. Les sommets par certains, leur nombre même, doit dissuader d'y faire des fouilles, où ce peut correspondre à cette exploration de grandes ressources. Ils ont, en effet, de 10 à 30 pieds de haut et moyen que, quelquefois davantage. Du moins, en observant la manière dont ils sont disposés, en recueillant et en contrôlant les renseignements contradictoires que les gens du pays fourissent en abondance, en examinant ceux qui ont été entreposés en partie, il est possible d'arriver à des conclusions assez sûres concernant qui les fit construire, les témoignages classiques ou inconnus, du reste, à votre secours et confirmant dans l'esprit du

Toplak

Trepquelle

voyageur. L'opinion qu'il s'est formée d'après l'examen des mouvements auxquels. Il faut citer d'abord les petits monticules de 4 ou 5 pieds de hauteur, qu'on trouve deux à deux le long des chemins, les plus fréquentes de tous temps. Ils indiquaient évidemment la route dans ces vastes plaines; mais les tumulus proprement dits donnaient lieu aux observations suivantes.

Leur forme est celle du tumulus de Marathon. Ils sont fréquents dans le territoire supérieur de la Maritsa, très rares dans le territoire inférieur, sauf autour d'Esos, où on trouve quelques-uns, qui se recoule dans la montagne mais par exception.

On les voit presque grand nombre autour des grandes villes qui ont toujours été des centres de population, au nord dans la plaine d'Andrinople et aux environs de Tatar-Bazargi, l'ancienne Berzazaro. Dans la plaine de Philippopolis, on en compte plus de deux cents; de Philippopolis, on en compte plus à Hissar sur une route de six heures, dans une campagne fertile, qui a dû être habitée de tout temps, j'ai pu en voir au moins soixante. Autour des villages turcs les plus importants, qui ont remplacé des villages romains et byzantins établis elles-mêmes sur l'emplacement des villes thraces, on est toujours sûr d'en retrouver. Ces derniers nombres ont été enlevés par la route que la Route

Typical - Tombeau de Théophraste.

construire à travers
Cet amas fait concurrence au temple de Théophraste. Il devait po-
séder une grande importance, mais il n'a pas été détruit, comme
il est facile de voir au fil des terrains rapportés et que
de plus il ne ressemble pas aux autres de guerre édifiés, car
ceci a été constaté en Occident pour un grand nombre de temples.
Quelques-uns ont été fouillés. Dans la plupart, ces fouilles mal
dirigées et faites à tâtons, dans un but de pure spéculation, n'ont
amené aucune découverte. Dans quelques-uns on a recueilli des
restes de terre, des fragments de char, des armes; mais paraît-il,
ce qui est du reste vraisemblable, au dessous du niveau du sol.
Le monument était d'abord déposé dans une fosse, où il élevait ensuite
des tas de pierres au-dessus de la dernière partie.

Pour l'exemple des objets provenant des temples, on reconnaît que
celui-ci, comme de la sépulture n'a été abandonné que très tard, parmi ces ob-
jets, on a rencontré quelques-uns de beaux fragments grecs, mais
aucun de ces objets de l'époque romaine.

Sur le nombre des villages, les temples sont au milieu ou au centre
d'entre eux, comme si le lieu de la sépulture, pour ces centres naturels
de la population, n'avait pas changé depuis les temps antiques.

Ce qui peut avoir aussi toute sorte sur le résultat de fouilles qui
s'effectuent entreprises sur ce vaste édifice. Au texte d'Herodote (V,
2) nous disons, du reste, tel rapport, que cette chose sera quel-
que chose de sépulture de gens riches pendant deux jours, et
que celle-là (c'est-à-dire) leur pleure, celui qui ne est pas plus

que deux jours en compagnie que plusieurs autres que n'est plus
qu'un siècle, et que lorsque deux i se réunissent ensemble, son cœur de
peur, de peur.

Turc Turc

on emploie les victimes les plus variées, et on se lève à d'abondantes festins; ensuite on ensevelit le cadavre, l'usage n'est pas toujours de le brûler. Sur le lieu de la sépulture on élève un tumulus (tum) et on institue des combats de différentes sortes, où le vainqueur dans chaque genre de lutte reçoit des prix de la plus grande valeur. Tel sont les usages funéraires des Thraces (1).

Nous savons par Herodote que les voisins des Thraces élevaient également un tumulus au-dessus de la fosse où ils avaient déposé leur mort. M. Guillaume Léjean voulut bien me communiquer quor les observations qu'il faites sur les tumuli de Bulgarie et de Roumanie pendant ses longs et fréquents sejours dans ces provinces. Elles confirmèrent pleinement mes conclusions; seulement ce voyageur a été frappé au pied de l'Asie du grand nombre de fragments rompus qu'on trouve dans ces monticules. M. Boué indique quelques tumuli autour de Sofia en Bulgarie, d'Albanie, et dans d'autres parties de la Turquie d'Europe. L'usage des monticules funéraires a donc été général au sud du Danube. Il y a là un bon champ de recherches que l'Europe voudra sans doute un jour explorer.

Les tumuli de Thrace, en particulier renferment l'histoire primitive de ce pays.
(1) Plaie, H. M. 11, 4; également près d'Égine le tumulus de Tlyodore. Rappelons du passage d'Herodote la description des funérailles du roi Hildebrand, tiré au huitième siècle, à la bataille de Braavalla; et les détails donnés par M. Engelhardt sur les tumuli de Scandinavie, en particulier sur celui roi Gorip, mort en l'année 950. Guide du voyageur des antiquités du Nord à Copenhague, Copenhagen, 1858 et Vässarae, et Nordiske Oldsager i det Kongelige Musuem og Kobenhavn, Copenhagen, 1859.

voyageur l'opinion qu'il s'est formée à propos des charmes des monuments aux-mêmes.

Il faut écarter d'abord les petits monolithes de 4. 5. 6 pieds de hauteur, qui on trouve deux à deux le long des chemins, les plus fréquentés de tous temps. Ils indiquaient évidemment la route dans ces vastes plaines; mais les tumuli proprement dits doivent faire lieu aux observations suivantes:

1^o Leur forme est celle des tumulus de Maratza.

2^o Ils sont fréquents dans le bâtiq' supérieur de la Maritza, très rares dans le bâtiq' inférieur, sauf autour d'Esos, où on trouve quelques-uns; et enfin dans la montagne mais par exception.

3^o On les voit au très grand nombre autour des grandes villes qui ont toujours été les centres de population, ainsi dans la plaine d'Androsie et aux environs de Taksar-Bazaritch, l'ancienne Bessarabie; dans la plaine de Philippopolis, où on compte plus de deux cents; de Philippopolis, on compte plus à Hissar, sur la route de nos lieux, dans une campagne fertile, qui a été autrefois dévastée de tout temps; j'ai pu en noter au moins soixante-dix tour des villages turcs les plus importants, qui ont remplacé des cités romaines et byzantines établies dès-mêmes sur des plateaux; des villes turques, où est toujours sur d'anciens sites certains qui ont été contournés par la route que de nos

On a même fait construire en Thrace

Il est facile de voir qu'ils ont fait de la terre rapportée et que de plus ils parcourent ~~les~~ des plaines, Grecs et comme cela a été constaté ~~peut-être~~ ^{en Occident par} un grand nombre de trouvailles.

5) Quelques-uns ont été fouillés, dans la plupart, ces fouilles mal dirigées et faites à coup, dans un but de pure spéculations, n'ont rien trouvé d'intéressant. Dans quelques-uns on a rencontré avec de bonnes fragments de char, des armes; mais peut-être il a fait partie des vestiges abandonnés, au dessous du niveau du sol. Ce n'est évidemment pas dans une ~~grave~~ ^{grave} où il avait ensuite été transporté au-dessus de la chambre funéraire.

Par l'examen des objets provenant de ces tombes, on voit qu'ensuite de l'ouverture il fut abandonné très tard; parmi ces objets, on rencontre tout naturellement quelques fragments grecs, mais le vase et des débris de l'argile romaine.

Il faut mentionner les villages, qui sont au milieu du cimetière public, lorsque si le lieu de la sépulture, pour ces autres naturels ou populeux, n'avait pas changé depuis les temps antiques. On qui peut avoir assez d'assurance sur le résultat de fouilles qui seraient effectuées sur une autre île qu'à Athènes (Hérodote),

D'après Poppe, du reste, on a vu, une articulation forte quel est le mode de se baigner des gens riches ne pouvant trois jours ou exposer le corps, on commence par pénétrer, celui qui n'est plus pris

Tribes Temples

on inhumait les victimes les plus variées, et on se liait à d'abondantes festins; ensuite on ensevelit le cadavre, l'usage n'est pas toujours de le brûler. Sur le lieu de la sépulture on éleva un tumulus (tum) et on célébra des combats de différentes sortes, où le vainqueur dans chaque genre de lutte reçoit des prix de la plus grande valeur. C'est une usance funèbre des Thraces (1).

Nous savons par Hérodote que les voisins des Thraces élavaient également un tumulus au-dessus de la fosse où ils avaient déposé leur mort. M. Guillaume Léjeune nous donne quelques détails sur les observations qu'il a faites sur les tumuli de Bulgarie et de Roumanie pendant ses longs et nombreux séjours dans ces provinces. Telle est finement peinte, et nos conclusions résultent de ce voyageur a été frappé au fond de l'Asie Mineure par un grand nombre de fragments romains qu'on trouve dans ces montagnes. M. Boué indique quelques tumuli autour de Sofia en Bulgarie, de Varna, et dans d'autres parties de la Turquie d'Europe. L'usage des montagnes funéraires a donc été général au sud de l'Asie. Il y a là un beau champ d'archéologie que l'Europe voudra sans doute aujourd'hui explorer.

Les tumuli de Thrace, en particulier confirmant l'histoire primitive de ce peuple (2) Pliny, H. N. IV, 43, rapporte près d'Énos le tumulus de Polystore. Rappelons chez d'un passage d'Hérodote la description des funerailles de roi Hylas, mort au tout du III^e siècle, à la bataille de Braavalla, et les détails donnés par M. Engelhardt sur les tumuli de Sandqvist, en particulier sur celui où Gorop, mort en 950, guide du peuple des anciennes du Nord à Copenhague, Copenhague, 1853 et Västervik, et Nordiska Oldriksager i det Kongelige Norske og Danskiske, Copenhague, 1853.

Les géographes ont réagi depuis André Boué (1840).
 L'existence, dans la vallée de l'Hebre, de canaux sur lesquels ils
 se sont abrités de toute hypothèse. André Boué en note plusieurs
 et rappelle seulement que les paysans turcs les attribuent à leurs
 ancêtres, qui les élevaient pour y placer l'équipage de la bataille
 me. Porte et les inscriptions des canaux démontrent dans les moitiés
 campaient le Grand Régisseur ou ses généraux. Vieras, sur
 les rives consacrées aux légendes de son temps. Il cite les
 inscriptions qu'il a relevées au catalogue de son musée; il est
 encore très incomplet et sa recherche, malheureusement, n'a pas
 poussé dans ces monticules.

Dumont
 Mef. d' Archéol
 Et d' Epigr
 o. 197

Il importait de rentrer sur les turcs de Thracie et renouveler
 mes premières observations.

En les comptant par centaines sur quatre wings soit disca-
 des. Il y fait des fouilles, ce qui peut consacrer à cette exploration
 de grandes ressources. Ils ont, en effet, de 10 à 30 pieds de ha-
 uteur, quelquefois davantage. En moins, on observe tout
 le matériau dont ils sont composés, en recueillant et en comparant
 les renseignements antérieurs que les gens du pays fournis-
 sent en abondance, en examinant ceux qui ont été entassés en
 partie, il est possible d'arriver à des conclusions assez exactes sur
 le motif que les furent construites; les tempétemps, les risques et
 l'effort, du reste, à quelles se sont et conservent dans l'esprit de